

Sermon Notes



Speaker: Patrick Mead

7/6/25

Las Disciplinas de la Sabiduría y la Guía

Proverbios 8:22-32

Esta lección cierra nuestra serie sobre las disciplinas cristianas. Ha sido todo un viaje con altibajos para todos nosotros. Los videos y las notas de las lecciones permanecerán en nuestros sitios de redes sociales para que puedas obtener uno cuando lo necesites.

Hoy estamos hablando de sabiduría y guía. Definamos nuestros términos. No estamos hablando de inteligencia. La inteligencia es el resultado de una combinación de factores, especialmente la genética, el desarrollo temprano y la dieta en los primeros años. Significa su capacidad para obtener y retener conocimientos.

La sabiduría es la capacidad de manipular y utilizar el conocimiento que se tiene. Algunas personas con un coeficiente intelectual muy alto no son sabias, y algunas de las personas más sabias que puedes conocer nunca han ido a la universidad ni han leído los Grandes Libros.

La guía es la sabiduría acumulada de la comunidad. También puede ser la sabiduría de una persona de confianza en la comunidad. Por ejemplo, puede ser la instrucción de un entrenador a un miembro de su equipo. Puede ser un consejo que recibas de una persona sabia, con credenciales en el campo. Puede ser la orientación que recibes de un pastor o de la iglesia.

Recuerda: no importa lo inteligente o tonto que creas que eres, puedes ser sabio. La sabiduría es usar la información que tienes y las herramientas que tienes a mano. La sabiduría es tan importante que el escritor de Proverbios le dedicó 2 capítulos. Sí, "ella". Proverbios es una colección de dichos aleatorios que no tienen un tema central o flujo, pero cuando se trata de los capítulos 8 y 9, el coleccionista se queda con un tema: la personificación de la sabiduría.

Proverbios 8:1-6. En primer lugar, la sabiduría no está oculta. La gente constantemente trata de encontrar significados ocultos, conocimientos esotéricos, secretos de los maestros y, según Internet, "¡cosas que no quieren que sepas!", el hecho es que la sabiduría está ahí, disponible para todos nosotros. Santiago 1:5-8. (No pidas sabiduría y luego te digas a ti mismo que eres demasiado estúpido o indigno para recibirla).

Algunos ejemplos de sabiduría que está justo ahí frente a nosotros y, sin embargo, es ignorada. Decimos que nos oponemos a beber y conducir, pero permitimos que las tiendas vendan bebidas alcohólicas frías y los bares tienen estacionamientos. Decimos que nos oponemos a la conducción distraída, pero no hay un día en el que alguien que mira su teléfono no me detenga en un semáforo o que alguien (a menudo en un camión) que esté mirando un teléfono o un mapa casi me salga de la carretera.

Decimos que sabemos que la deuda nacional es una bomba que empobrecerá a nuestros nietos, pero votamos a favor de aumentos en los beneficios y el gasto y sugerimos que más personas deberían recibir más regalos de los fondos públicos. Lo llamamos compasión, pero nuestros nietos no lo verán de esa manera.

Compramos un coche nuevo para ahorrar en gastos de gasolina sin tener que hacer cálculos matemáticos que nos mostrarían rápidamente que tardarían 20 años en alcanzar el punto de equilibrio. Nos endeudamos para obtener títulos universitarios que nunca nos conseguirán un trabajo lo suficientemente bueno como para pagar la deuda.

Ya tenemos toda la información que necesitamos tener. Simplemente nos negamos a aplicar la sabiduría y a usar lo que sabemos para entender qué es lo mejor que podemos hacer.

Dado que nuestra sabiduría por sí sola es a menudo ineficaz por no usarla, necesitamos hablar de orientación. Dios nos dio toda la información que necesitamos para entender que necesitaremos consultar a otros con frecuencia a lo largo de nuestras vidas. En Romanos 12 y 1 Corintios 12, vemos listas de dones que Dios le da a las personas. Dos hechos deberían saltar a la vista: todo el mundo recibe al menos un regalo, y nadie los recibe todos. Necesitamos las habilidades, la inteligencia y la sabiduría de los demás. ¡(PREGUNTE por direcciones!)

La primera comunidad cristiana se lo tomó muy en serio. Hechos 4:32,33 (ecos de Hechos 2:44-46). Antes de enviar a Pablo y Bernabé, en Hechos 13, la gente ayunaba, oraba y adoraba. Esa sería una buena idea para todos nosotros cuando estamos considerando hacer una mudanza o comenzar (o terminar) un ministerio.

Cuando las diferentes opiniones sobre cómo deberían ser los nuevos cristianos judíos y las preocupaciones sobre el comportamiento de los conversos gentiles amenazaron con dividir la nueva fe cristiana, se reunieron en Hechos 15 para escuchar a los ancianos, a los apóstoles que estaban presentes y a todos los lados de la discusión antes de decir: "Al Espíritu Santo y a nosotros nos ha parecido bien..." (Hechos 15:28).

Nótese que Hechos 15 era muy diferente de los grandes concilios de la fe cristiana, como Nicea y Trento. En los consejos, solo estaban los líderes que eligieron asistir por sí mismos o aquellos a los que se les permitió asistir. Hubo un debate y luego una votación, supervisada en algunos casos por un jefe de Estado laico o su representante. En Hechos 15, no vemos un liderazgo de arriba hacia abajo o una dictadura. Tampoco vemos democracia, porque no hay voto. No vemos declaraciones concernientes a quién está dentro o fuera de la fe. El cristianismo ha ignorado Hechos 15 para su daño durante 2000 años.

Otras formas de orientación pueden ser acercarse para hacer preguntas, como lo hacen las personas casi todas las semanas por correo electrónico o Slido. Puede ser una mentoría o el uso de un consejero espiritual. Tengo un grupo en constante cambio de unas 12 personas (el número no es importante) a las que consulto antes de tomar una gran decisión. No busco la voluntad de la mayoría, sino la sabiduría del grupo. Nunca me han defraudado, incluso cuando no seguí sus consejos (rara vez).

Algunos grupos cristianos han elevado la Guía muy por encima del resto de nosotros. Los cuáqueros, la Sociedad de Amigos, creen en la guía de la comunidad. Ahí es donde el Espíritu se encuentra con nosotros. Se reúnen y se sientan en silencio hasta que el Espíritu motiva a alguien a hablar o cantar. Tal vez, esta es la razón por la que estuvieron entre los primeros cristianos en decidir corporativamente que la esclavitud era mala y que los cristianos debían unirse para abolirla.

Richard Foster, en su excelente libro, "The Celebration of Discipline" (La celebración de la disciplina), relata una reunión de unos 200 cristianos que estaban fuertemente divididos por un problema. A medida que pasaba el tiempo, un sentido unido de dirección comenzó a manifestarse y todos, excepto unos pocos, llegaron a estar de acuerdo entre sí. Una persona se puso de pie y dijo: "No me siento bien acerca de este curso de acción, pero espero que el resto de ustedes me amen lo suficiente como para trabajar conmigo hasta que tenga el mismo sentido de la dirección de Dios que el resto de ustedes o hasta que Dios abra otro camino para nosotros". ESO es sabiduría y guía en una frase.

¿Cuántas iglesias y hogares no se habrían quebrantado si hubieran aplicado sabiduría y guía a sus decisiones, acciones y planes? ¿Cuántas guerras no habrían comenzado? ¿Cuántos malentendidos nunca se habrían enconado en divisiones?

Un aspecto muy importante de la sabiduría es saber que no sabes todo lo que necesitas saber. Piensa en el conocimiento como un círculo. Cuanto más grande crezca tu círculo, más bordeará las cosas que no son un círculo. Conozco genios con doctorados que tienen tan poca sabiduría que me preocupa que intenten comer con tenedores afilados. Conozco a personas que son tremendamente exitosas en los negocios, amasando grandes fortunas, que asumen que saben lo que necesitan saber para dirigir una iglesia, una familia, un estado o una nación.

Nunca obtendremos la sabiduría que necesitamos hasta que seamos lo suficientemente humildes como para decir: "No lo sé. ¿Me puedes explicar eso? O: "No puedo hacer eso. ¿Lo harías por mí o conmigo?"

La inteligencia está solo parcialmente bajo nuestro control. Podemos leer más, comer mejor, hacer un poco más de ejercicio y nuestra inteligencia puede aumentar. La sabiduría es una decisión, pero también lo es la ignorancia. Escucha la guía del Espíritu Santo y de la comunidad de fe y elige la sabiduría.